
Dos modelos
para nuestro tiempo

EL domingo pasado, 13 de Junio, en la acostumbra-
da alocución en la Plaza de San Pedro al rezar el
Ángelus, Benedicto XVI dijo en lengua española:

“Saludo cordialmente
a los grupos de lengua
española que participan
en esta oración mariana,
en particular a los fieles
procedentes de Colom-
bia y México, así como
a los miembros de la
Cofradía de Nuestro Pa-
dre Jesús Nazareno y
María Santísima de los
Dolores, de Jaén. Preci-
samente en esta diócesis
andaluza, y en concreto
en la ciudad de Linares,
tuvo ayer lugar la beatificación de Manuel Lozano Ga-
rrido, fiel laico que supo irradiar con su ejemplo y sus es-
critos el amor a Dios, incluso entre las dolencias que lo tu-
vieron sujeto a una silla de ruedas durante casi veintiocho
años. Al final de su vida perdió también la vista, pero si-
guió ganando los corazones para Cristo con su alegría se-
rena y su fe inquebrantable. Los periodistas podrán encon-
trar en él un testimonio elocuente del bien que se puede
hacer cuando la pluma refleja la grandeza del alma y se
pone al servicio de la verdad y las causas nobles. Feliz
Domingo”. 

Previamente había recordado a otra figua de nuestro
tiempo, el sacerdote Jerzy Popieluszko, beatificado en
Varsovia el pasado 6 de junio: 

“Quisiera recordar otra figura: el padre Jerzy Popie-
luszko, sacerdote y mártir, que fue proclamado beato pre-
cisamente el domingo pasado. Ejerció su generoso y va-

liente ministerio junto a
quienes se comprometían
por la liberad, por la de-
fensa de la vida y de su
dignidad. Esta obra al ser-
vicio del bien y de la ver-
dad era un signo de con-
tradicción para el régimen
que entonces gobernaba
Polonia. El amor del Co-
razón de Jesús le llevó a
dar la vida, y su testimo-
nio ha sido semilla de una
nueva primavera en la
Iglesia y en la sociedad.
Si analizamos la historia,

podemos observar cuántas pá-
ginas de auténtica renovación
espiritual y social han sido es-
critas con la contribución de-

cisiva de sacerdotes católicos, alentados sólo por la pasión
por el Evangelio y por el hombre, por su auténtica liber-
tad, religiosa y civil. ¡Cuántas iniciativas de promoción
humana integral han comenzado por la intuición de un co-
razón sacerdotal!

Queridos hermanos y hermanas: encomendemos al Co-
razón Inmaculado de María, del que ayer celebramos la
memoria litúrgica, a todos los sacerdotes del mundo para
que, con la fuerza del Evangelio, sigan edificando en todo
lugar la civilización del amor”.

De cara al verano, que comienza esta misma semana, recordamos a nuestros lecto-
res que el domingo es uno de los valores fundamentales de la comunidad cristiana.
Una de nuestras más queridas señas de identidad. El, domingo es como un “sacra-
mento” que concentra en sí mismo, cada ocho días, las mejores riquezas de nuestra fe
y de nuestra vida cristiana: la centralidad de Cristo y su Pascua, la conciencia de la
Iglesia como comunidad viva, la escucha de la Palabra y la celebración de la Eucaris-
tía, la alegría pascual, el amor a la naturaleza y la invitación a la caridad fraterna y a la
oración.

Pedimos a nuestros lectores que participen cada domingo en la santa Misa. No nos
engañemos, el católico que deja de ir a misa, pronto encontrará dificultades y termina-
rá por abandonar la vida cristiana.

También en vacaciones tendremos cerca alguna iglesia o ermita en la que compar-
tir nuestra fe con otros católicos. Vivamos todos el domingo como “Día del Señor”.

Vivir el domingo como “Día del Señor”
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EVANGELIO

Una vez que Jesús estaba orando
solo, en presencia de sus discípulos,
les preguntó: -¿Quién dice la gente
que soy yo? Ellos contestaron:
-Unos que Juan el Bautista, otros
que Elías, otros dicen que ha vuelto
a la vida uno de los antiguos profe-
tas. El les preguntó: -Y vosotros,
¿quién decís que soy yo? Pedro tomó
la palabra y dijo: -El Mesías de Dios. 

El les prohibió terminantemente
decírselo a nadie. Y añadió: -El Hijo
del Hombre tiene que padecer mu-
cho, ser desechado por los ancianos,
sumos sacerdotes y letrados, ser eje-
cutado y resucitar al tercer día. 

Y, dirigiéndose a todos, dijo: -El
que quiera seguirme, que se niegue a
sí mismo, cargue con su cruz cada
día y se venga conmigo. Pues el que
quiera salvar su vida, la perderá;
pero el que pierda su vida por mi
causa, la salvará.”

El día 24 se celebra la solemnidad del Nacimiento de San
Juan Bautista, venido para dar testimonio de la luz (cf. Jn 1,7).
La Iglesia bendice las hogueras que se encienden la noche del

23 de junio, implorando que los fieles, superadas las tinieblas del
mundo, alcancen a Dios, “luz indefectible”.

2 DÍA DEL SEÑOR XII DOMINGO DEL TIEMPO ORDINARIO

RECUERDA

SANTO DE LA SEMANA

Santa Orosia    (25 de Junio)

La diócesis de Jaca celebra el 25 de junio la
fiesta de su patrona, Santa Orosia. La opinión más
común la hace hija de los duques de Bohemia, Bo-
ribonio y Ludemila, convertidos al cristianismo por
la predicación de San Metodio, patrono de Europa.
Es hermoso constatar el entronque del cristianismo
medieval aragonés con el de la Europa oriental.

Orosia, en compañía de su tío, el obispo Acis-
clo, de su hermano Cornelio y de otras personas,
atravesando Francia, venía a Aragón, donde le espe-
raba su esposo o prometido -depende de la versión.

Al llegar la comitiva cerca de Jaca, ante la amenaza de los musulmanes, tu-
vieron que refugiarse en una cueva cerca de Yebra de Basa. Fueron descubier-
tos y llevados a presencia del caudillo musulmán Abenlupo, que pidió a Orosia
hacerse musulmana. Ella permaneció fiel a Jesucristo y fue martirizada hacia
el año 870. Sus restos fueron recogidos y sepultados por unos cristianos, hasta
que descubiertos por un pastor fueron llevados a la iglesia de Yebra y a la cate-
dral de Jaca.

20, domingo: XII ORDINARIO.
Za 12,10-11;13,1; Sal 62; Ga 3,26-29;
Lc 9, 18-24. Cuarta semana del Salte-
rio.

21, lunes. San Luis Gonzaga. 2R
17,5-8.13-15a.18; Sal 59; Mt 7,1-5. En
Barbastro-Monzón: San Ramón de
Roda.

22, martes. 2R 19,9b-11.14-21.31-
35a.36; Sal 47; Mt 7,6.12-14.

23, miércoles. 2R 22,8-13; 23,1-3;
Sal 118; Mt 7,15-20.

24, jueves. Solemnidad: NATIVI-
DAD DE SAN JUAN BAUTISTA. Is
49,1-6; Sal 138; Hch 13,22-26; Lc
1,57-66.80.

25, viernes. 2R 25,1-12; Sal 136;
Mt 8,1-4. En Jaca: Santa Orosia.

26, sábado. San Pelayo, mártir. Lm
2,2.10-14.18-19; Sal 73; Mt 8,5-17.

27, domingo: XIII ORDINARIO.
1R 19,16b.19-21; Sal 15; Ga 5,1.13-18;
Lc 9,51-62.

Palabra de Dios para la semana

Lucas 9, 18-24

Pruebas de junio (Lc 9, 18-24)
Estamos casi acabando junio, mes de

exámenes en tantos centros escolares. El
Evangelio de este domingo, es precisa-
mente un sorprendente escrutinio por el
que Jesús pone a prueba a sus discípu-
los. El Señor, tras las últimas correrías
apostólicas con los suyos, se retira como
tantas veces a un lugar apartado para
orar con ellos. Verdadero ejemplo para
todo discípulo, sea cual sea nuestra vo-
cación cristiana: acción y contempla-
ción, hablar a los hombres sobre Dios y
a Dios sobre los hombres. Jesús Se en-
cuentra con los suyos y entonces les
hace una especie de encuesta: “¿quién
dice la gente que soy yo?”.

Suponemos el asombro escurridizo o
acaso la pasión en responder entre aque-
llos hombres que convivían con el Ma-
estro. Entonces salió el abanico acos-
tumbrado: un profeta, un personaje ex-
traño, una especie de o.v.n.i. religioso, el
Bautista, Elías... Ya, ya. Y vosotros,
¿quién decís que soy yo? Tú, concreta-
mente tú, ¿quién dices que soy yo?

Esta es la gran pregunta que alguna
vez en la vida, un verdadero cristiano
debe saber contestar o debe empezar a
saber contestar. Porque el riesgo consis-
te en tener ideas sobre Cristo, en cono-
cer de Él lo que dicen los manuales de
historia de la religiones, o lo que dicen

las encuestas, o los medios de comuni-
cación, o cualquier poder dominante. Y
entonces, nos hacemos repetidores de
una idea sobre Jesús completamente
prestada, del todo ajena a esos centros
de nuestra vida: el amor amable, el dolor
sorpresivo, el recuerdo inmenso, el ca-
mino cotidiano, la muerte hermana, la
espera cierta. Porque decir con mi vida y
desde mi vida quién es Jesús para mí,
supone decirlo desde todas estas realida-
des, con todas estas situaciones que son
las que construyen y edifican mi exis-
tencia.

La mejor respuesta a la pregunta de
Jesús, es la que se dice y se narra si-
guiéndole cada día, perdiendo la vida
por Él y por los hermanos, que es la me-
jor manera de ganar esa vida... más aún
es la única manera: quien quiera ganar
su propia vida (es decir, quien se apro-
pie de sus pocas cosas y sus pocos días),
la perderá, mientras que quien pierda su
vida por Él (es decir, quien se entregue a
Jesús con todo el corazón y con todas
las fuerzas) la salvará. Esto lo sabe,
quien alguna vez lo ha hecho, creyendo
del todo la Palabra del Señor.

† Jesús Sanz Montes, ofm
Arzobispo de Oviedo Administrador

Apostólico de Huesca y de Jaca
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Y además…
■ LA JMJ 2011 MADRID cuenta

ya con himno oficial, tras la aproba-
ción de la Santa Sede. El autor de la
letra es monseñor César Augusto
Franco, obispo auxiliar de Madrid. El
sacerdote vitoriano Enrique Vázquez
Castro es el autor de la música. El
himno será estrenado el 9 de noviem-
bre, fiesta de la Virgen de la Almu-
dena. Se grabarán tres versiones: litúr-
gica, instrumental y sólo para guitarra.
“Arraigados y edificados en Cristo,
firmes en la fe”, lema de la JMJ 2011
Madrid, es el lema y estribillo del
himno, que consta de siete estrofas.

■ “CUADERNOS ROVIROSA”
es el título general de una nueva co-
lección de folletos publicados y auspi-
ciados por la HOAC. El primero de
estos cuadernos lleva por título “La
vivencia de la triple comunión” y se
refiere a las alusiones de Guillermo
Rovirosa sobre la necesidad de vivir
en triple comunión de bienes (pobreza
y alegría de compartir), de vida (hu-
mildad sencilla de recibir) y de acción
(el sacrificio fecundo del renunciar). 

■ SOR IZARBE (CARMEN)
BAMBÓ MARQUESÁN, religiosa
benedictina en la comunidad de Jaca,
falleció el pasado 25 de abril. Era her-
mana de un sacerdote, Antonio, du-
rante muchos años párroco con Jacinto
Velasco en San Juan de Ávila y Santa
Teresa de Jesús del zaragozano barrio
de Las Fuentes. Había nacido en An-
zánigo  e ingresó en el monasterio en
1960, viviendo día tras días su entrega
a Dios en la oración y en el trabajo. 

■ EL CARDENAL FRANCISCO
ÁLVAREZ MARTÍNEZ, arzobispo
emérito de Toledo, ha cumplido 60
años de sacerdocio el 11 de junio. Con
este motivo,
hubo una misa
de acción de gra-
cias en la cate-
dral de Toledo el
6 de mayo y la
posterior presen-
tación de un li-
bro con sus es-
critos sacerdota-
les. Monseñor Álvarez cumplirá 85
años el 14 de julio y fue obispo de Ta-
razona de 1973 a 1976.

Campamento de JOC Aragón-La Rioja
El campamento de la Juventud Obrera Cristiana tendrá lugar

en “Virgen Blanca”, en pleno Pirineo oscense, en el valle de
Gistaín, del sábado 3 al viernes 9 de julio. Esta actividad es or-
ganizada por la JOC de Aragón-La Rioja, dentro de una planifi-
cación de trabajo de Campaña, bajo el lema “konsumu muxo,
¿quién decide?, que la JOC viene desarrollando actualmente a
nivel estatal, dedicada al consumo consciente, frente a un con-
sumismo sin freno ni cuestionamiento, el que se “vende” y ensalza en nuestra
sociedad hoy en día. Entre nosotros, esta campaña se ha desarrollado en Huesca
y Zaragoza. 

Interesados en el campamento, ponerse en contacto con la JOC de Huesca o
Zaragoza. Tels.: 635625908 (Diego López), 658215816 (Sheila Folch).  

Novena de Santa María del Perpetuo Socorro
Todos los días, a partir del 19 de junio, sábado, hasta el

domingo 27, celebramos la novena de la Virgen. El acto
central es a las 8 de la tarde. Iniciamos la novena a las
7,30 con la oración del Rosario, ensayamos los cantos de
la celebración y también hacemos la oración de Vísperas
con la celebración de la Eucaristía.

En las celebraciones de la Eucaristía de todos los días
hacemos memoria de la Virgen del Perpetuo Socorro. Em-
pezamos la celebración de las 9 de la mañana con la ora-
ción de Laudes.

En torno a la novena y fiesta de la Virgen Misionera,
como así la llamó el Papa Pío IX, tendremos el rastrillo misionero, a partir del
19 de Junio, y la cena misionera el 26 de junio. Seguimos ayudando a los come-
dores infantiles de Lima y a las misiones de Pomacochas y Aguarunos.

Parroquia del Perpetuo Socorro, Misioneros Redentoristas
Avda. Goya, 7 - 50006 Zaragoza 

Santa Misa, el día 22 de Junio a las 19 horas, para recibir
y colocar en su lugar al “Cristo de los Artistas”,

en el Hospital Real y Provincial de Ntra. Sra. de Gracia
Elegido por la Universidad de Zaragoza para formar parte de la exposición

“El esplendor del Renacimiento en Aragón”, y después del itinerario durante un
año por los Museos de Bellas Artes de Bilbao, Valencia y Zaragoza, la hermosa
talla del Escultor Anchieta ha llegado a su destino. 

Presidirá la celebración el Ilmo. Sr. Vicario General D. Julián Ruiz Martorell
y será acompañado con canto gregoriano por el Coro “Amigos del Canto Grego-
riano”, que dirige el Rvdo. D. Pedro Calahorrra.

Invitación dirigida a todo el pueblo de Zaragoza, que mantiene viva su devo-
ción al Cristo que ha presidido desde su sede tantos eventos y, sobre todo, el
amor de este pueblo a los enfermos urbis et orbis, de la ciudad y del mundo.

José Joaquín Pérez Ferrer, Capellán

Dos nuevos canónigos
en el Cabildo Metropolitano de Zaragoza

El  Arzobispo de Zaragoza, Mons. Manuel Ureña Pastor, ha nombrado ca-
nónigos del Cabildo Metropolitano de Zaragoza a D. Jesús Domínguez Lon-
gás, de 63 años, ordenado sacerdote en 1970, en la actualidad párroco de San
Pablo y delegado episcopal de Ecumenismo, y a D. Ignacio Sebastián Ruiz
Hernández, de 44 años, ordenado sacerdote en 1993, capellán de La Seo y ad-
junto al director del Patrimonio de las catedrales. Ambos nombramientos fue-
ron comunicados el viernes 11 de junio y en breve se fijará la fecha de toma de
posesión.
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Hermosa homilía de Benedicto XVI en la Clausura del Año Sacerdotal Lolo, periodista y
discapacitado, a los altares

El sábado 12 de Ju-
nio, fue beatificado
en Linares, provin-
cia de Jaén, locali-
dad en la que nació
y murió, el laico
Manuel Lozano
Garrido, más co-
nocido como Lolo,

periodista, discapacitado –“se hizo
santo en una silla de ruedas”, se ha
dicho de él– y militante de A. C. 

Nació el 9 de agosto de 1920, y
murió el 3 de noviembre de 1971.
“Apasionado por la verdad”, es el
primer periodista que sube a los alta-
res. Escribió multitud de artículos,
dando en ellos testimonio de su con-
dición cristiana. 

Sólo tenía 22 años cuando Lolo
comenzó a sentir una parálisis pro-
gresiva que le obligó a permanecer
en silla de ruedas. Así llegó a estar
totalmente inmóvil y los últimos
nueve años de su vida ciego. Pese a
sus limitaciones físicas escribía artí-
culos de prensa, cuentos, cartas, en-
sayos. Publicó nueve libros, entre
ellos su autobiografía.

Entre los medios que publicaban
sus artículos se encuentran el diario
“Ya”, las revistas “Telva” y “Vida
Nueva” y la agencia “Prensa Aso-
ciada”. Fundó la revista “Sinaí” para
enfermos. Recibió importantes reco-
nocimientos profesionales, como el
“Premio Bravo“.

Para Lolo fue fundamental una
peregrinación que realizó a Lourdes
en 1958. Allí, en el tren lleno de en-
fermos, pensó que no podía perderse
tanto caudal de redención como el
dolor de quienes sufren. A la vuelta
de Lourdes, fundó una asociación
–Sinaí–, formada por pequeños gru-
pos de 12 enfermos quienes junto
con un monasterio se dedican a orar
y a ofrecer el dolor por los medios de
comunicación. 

Presidió la ceremonia de Beatifi-
cación el arzobispo Angelo Amato
SDB, prefecto para la Congregación
de la causa de los Santos, como Le-
gado del Papa Benedicto XVI. 

“Dios se acerca al hombre a través del sacerdote”
Ofrecemos a continuación algunos párrafos de la homilía que el Papa pronunció el pasado 11

de Junio, solemnidad del Sagrado Corazón de Jesús, en la misa de Clausura del Año Sacerdotal,
celebrada en la Plaza   de San Pedro con participación de 15.000 sacerdotes de todo el mundo.

Queridos hermanos en el ministerio
sacerdotal,

Queridos hermanos y hermanas
El Año Sacerdotal que hemos cele-

brado, 150 años después de la muerte del
santo Cura de Ars, modelo del ministerio
sacerdotal en nuestros días, llega a su fin. 

Nos hemos dejado guiar por el Cura
de Ars para comprender de nuevo la gran-
deza y la belleza del ministerio sacerdo-
tal. El sacerdote no es simplemente al-
guien que detenta un oficio, como aque-
llos que toda sociedad necesita para que
puedan cumplirse en ella ciertas funcio-
nes. Por el contrario, el sacerdote hace lo
que ningún ser humano puede hacer por sí
mismo: pronunciar en nombre de Cristo
la palabra de absolución de nuestros pe-
cados, cambiando así, a partir de Dios, la
situación de nuestra vida. Pronuncia so-
bre las ofrendas del pan y el vino las pa-
labras de acción de gracias de Cristo, que
son palabras de transustanciación, pala-
bras que lo hacen presente a Él mismo, el
Resucitado, su Cuerpo y su Sangre, trans-
formando así los elementos del mundo;
son palabras que abren el mundo a Dios y
lo unen a Él. 

Por tanto, el sacerdocio no es un sim-
ple «oficio», sino un sacramento: Dios se
vale de un hombre con sus limitaciones
para estar, a través de él, presente entre
los hombres y actuar en su favor. Esta au-
dacia de Dios, que se abandona en las ma-
nos de seres humanos; que, aun cono-
ciendo nuestras debilidades, considera a
los hombres capaces de actuar y presen-
tarse en su lugar, esta audacia de Dios es
realmente la mayor grandeza que se
oculta en la palabra «sacerdocio». 

Que Dios nos considere capaces de
esto; que por eso llame a su servicio a
hombres y, así, se una a ellos desde den-
tro, esto es lo que en este año hemos que-
rido de nuevo considerar y comprender. 

Queríamos despertar la alegría de que
Dios esté tan cerca de nosotros, y la grati-
tud por el hecho de que Él se confíe a
nuestra debilidad; que Él nos guíe y nos
ayude día tras día. 

Era de esperar que al «enemigo» no le
gustara que el sacerdocio brillara de
nuevo; él hubiera preferido verlo desapa-
recer, para que al fin Dios fuera arrojado
del mundo. Y así ha ocurrido que, preci-
samente en este año de alegría por el sa-
cramento del sacerdocio, han salido a la
luz los pecados de los sacerdotes, sobre
todo el abuso a los pequeños, en el cual el
sacerdocio, que lleva a cabo la solicitud
de Dios por el bien del hombre, se con-
vierte en lo contrario. 

También nosotros pedimos perdón in-
sistentemente a Dios y a las personas
afectadas, mientras prometemos que que-
remos hacer todo lo posible para que se-
mejante abuso no vuelva a suceder jamás;
que en la admisión al ministerio sacerdo-
tal y en la formación que prepara al
mismo haremos todo lo posible para exa-
minar la autenticidad de la vocación; y
que queremos acompañar aún más a los
sacerdotes en su camino, para que el Se-
ñor los proteja y los custodie en las situa-
ciones dolorosas y en los peligros de la
vida. 

Si el Año Sacerdotal hubiera sido una
glorificación de nuestros logros humanos
personales, habría sido destruido por es-
tos hechos. Pero, para nosotros, se trataba
precisamente de lo contrario, de sentirnos
agradecidos por el don de Dios, un don
que se lleva en «vasijas de barro», y que
una y otra vez, a través de toda la debili-
dad humana, hace visible su amor en el
mundo. 

Así, consideramos lo ocurrido como
una tarea de purificación, un quehacer
que nos acompaña hacia el futuro y que
nos hace reconocer y amar más aún el
gran don de Dios. De este modo, el don se
convierte en el compromiso de responder
al valor y la humildad de Dios con nues-
tro valor y nuestra humildad. 

La palabra de Cristo, que hemos ento-
nado como canto de entrada en la liturgia
de hoy, puede decirnos en este momento
lo que significa hacerse y ser sacerdote:
«Cargad con mi yugo y aprended de mí,
que soy manso y humilde de corazón»
(Mt 11,29).

Queríamos también, así, enseñar de
nuevo a los jóvenes que esta vocación,
esta comunión de servicio por Dios y con
Dios, existe; más aún, que Dios está espe-
rando nuestro «sí». Junto con la Iglesia,
hemos querido destacar de nuevo que te-
nemos que pedir a Dios esta vocación. Pe-
dimos trabajadores para la mies de Dios,
y esta plegaria a Dios es, al mismo
tiempo, una llamada de Dios al corazón
de jóvenes que se consideren capaces de
eso mismo para lo que Dios los cree ca-
paces. 

Mártir polaco de la represión
comunista, el sacerdote JERZY

POPIELUSZKO, fue beatificado en
Varsovia el pasado 6 de junio, tras
cumplirse 25 años de su asesinato,
ocurrido el 19 de octubre de 1984
cerca de Górsk cuando regresaba

a Varsovia desde Bydgoszcz,
donde fue invitado a participar

en una velada de oración.
Todo un símbolo

en el Año Sacerdotal. 

Escribe nuestro Obispo

Año sacerdotal:
el día después

† Fr. Jesús Sanz Montes, ofm
Arzobispo de Oviedo. Adm.Apost. de Huesca y Jaca 

Queridos hermanos y amigos: paz y bien.
Los días se nos disparan veloces, pero quedan siempre prendidos en el calen-

dario del corazón la fechas que han marcado un momento importante en nuestro
último tramo. Particularmente para los sacerdotes, pero de algún modo para todo
el Pueblo de Dios, la celebración de un año jubilar con motivo del 150 aniversario
de la muerte del santo cura de Ars, ha supuesto uno de esos momentos de gracia
que perdura más allá de la caducidad de una data.

Benedicto XVI tuvo una homilía preciosa en la festividad del Sagrado Corazón
de Jesús, cuando se cerraba este año jubilar. Me llamó su valentía al indicar cómo
precisamente este año en el que se nos proponía la santidad a todos los sacerdotes,
estallaron los casos lamentables de pederastia. Decía el Papa que siempre habrá un
“enemigo”, el diabólico padre de la mentira que nos separa de Dios, nos enfrenta
a los hermanos y nos divide por dentro. Pero, aprendiendo de estos errores y ho-
rrores cometidos, la Iglesia saldrá purificada y lejos de causar tanto daño a vícti-
mas inocentes, será de nuevo esa bendición para niños y jóvenes que la inmensa
mayoría de los sacerdotes no han dejado de ofrecer desde su compromiso con el
evangelio y su fidelidad al Señor a quien consagraron sus vidas.

En la homilía decía el Papa que «el sacerdote no es simplemente alguien que
detenta un oficio, como aquellos que toda sociedad necesita para que puedan cum-
plirse en ella ciertas funciones. Por el contrario, el sacerdote hace lo que ningún
ser humano puede hacer por sí mismo: pronunciar en nombre de Cristo la palabra
de absolución de nuestros pecados, cambiando así, a partir de Dios, la situación de
nuestra vida. Pronuncia sobre las ofrendas del pan y el vino las palabras de acción
de gracias de Cristo, que son palabras de transustanciación, palabras que lo hacen
presente a Él mismo, el Resucitado, su Cuerpo y su Sangre, transformando así los
elementos del mundo; son palabras que abren el mundo a Dios y lo unen a Él. Por
tanto, el sacerdocio no es un simple “oficio”, sino un sacramento: Dios se vale de
un hombre con sus limitaciones para estar, a través de él, presente entre los hom-
bres y actuar en su favor. Esta audacia de Dios, que se abandona en las manos de
seres humanos; que, aun conociendo nuestras debilidades, considera a los hombres
capaces de actuar y presentarse en su lugar, esta audacia de Dios es realmente la
mayor grandeza que se oculta en la palabra “sacerdocio”. Que Dios nos considere
capaces de esto; que por eso llame a su servicio a hombres y, así, se una a ellos
desde dentro, esto es lo que en este año hemos querido de nuevo considerar y com-
prender. Queríamos despertar la alegría de que Dios esté tan cerca de nosotros, y
la gratitud por el hecho de que Él se confíe a nuestra debilidad; que Él nos guíe y
nos ayude día tras día. Queríamos también, así, enseñar de nuevo a los jóvenes que
esta vocación, esta comunión de servicio por Dios y con Dios, existe; más aún, que
Dios está esperando nuestro “sí”».

En la catedral de Oviedo lo dije a los sacerdotes en ese día de la clausura del
año jubilar: gracias por la fraternidad que nos hermana, por la consagración que
nos hace pertenecer a Dios y por la misión a la que nos envía la Iglesia. Es un re-
galo ver en vosotros el rostro de ese hermano, que sigue diciendo sí a Quien nos
llamó, y que se deja enviar con disponibilidad a lo que de nosotros precise la Igle-
sia. Seamos oyentes de la Palabra que predicamos, mendigos de la Eucaristía que
el Señor distribuye con nuestras manos, y necesitados del perdón cuyo bálsamo re-
partimos a los hermanos. 

Recemos por los sacerdotes. Pidamos vocaciones al Señor. 
Recibid mi afecto y mi bendición.
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IGLESIA EN ESPAÑA Y EN EL MUNDO6

DIARIO DE LA MISIÓN (40)

Cochabamba, 3 junio 2010.- Fiesta del Corpus en Boli-
via. Día de comer ‘harta’ fruta. Hemos preguntado por la ra-
zón de esta costumbre y no nos han sabido explicar. Seguire-
mos en el intento. Pero hemos tenido, sobre todo, una agrada-
ble sorpresa. Se aproxima el final del Año Sacerdotal y los
Padres Carmelitas nos han obsequiado con un folleto:
“CARTA PASTORAL SEGUNDA. Fr. José Antonio de San
Alberto, Arzobispo de La Plata, 1786”. ¡Una Carta Pastoral
de hace 224 años! ¡Qué curioso! La abrimos quizás más por
curiosidad que por otra razón. Y nos enteramos
de lo siguiente.

José Antonio Campos Julián, su nombre antes
de profesar como carmelita, nació en El Frasno,
Provincia de Zaragoza, España, el 17 de febrero
de 1727. (¡Es de nuestra tierra y de nuestra Dió-
cesis de Tarazona!) Seguimos leyendo: el ya Fray
J. A. de San Alberto, fue Prior del Convento de
Tarazona (1766-1770). Su preparación teológica
hizo que Carlos III lo nombrara su predicador. El
rey lo propuso para Obispo de Cádiz, pero José
Antonio renunció. Es nombrado Prior del Con-
vento de Calatayud en 1778. Misión que no
llegó a ejercer porque el 30 de junio del mismo
año es nombrado Obispo de Córdoba del Tucu-
mán, hoy Santiago del Esteso (Argentina). A esta
nueva misión no pudo negarse. El 27 de julio de
1785 ingresa en la ciudad de Charcas (hoy Sucre,
Bolivia) como nuevo Arzobispo. A esta Archi-
diócesis pertenecía también entonces Cochabamba. La Archi-
diócesis ‘sólo’ tiene millón y medio de kilómetros cuadrados.
Y con una naturaleza bien accidentada que se levanta a 6.570
m. sobre el nivel del mar en la cumbre del Sajama (Potosí-
Bolivia) y en la cumbre nevada del Illimani (La Paz-Bolivia)
hasta los 500 m. en la zona oriental del río La Plata. Hubo un
momento en que se hablaba de que iba a ser nombrado
Obispo de Almería, en España. Ante lo que reaccionó así en
una carta a un hermano suyo, también carmelita: “Estimo yo
más, hermano mío, la satisfacción y el amor de estas gentes a
su Prelado, que toda la Almería y todos los obispados de Es-
paña”. Murió el 25 de marzo de 1804.

Su obra fue inmensa por los datos, testimonios y escritos
sobre su persona. Su labor pastoral se centró en la atención a
los sacerdotes, lo que hoy llamamos Formación Permanente,
para lo que fundó el Oratorio San Felipe Neri, y en las obras
tanto educativas como asistenciales para los pobres. En Co-
chabamba y en otros lugares creó centros de atención a niñas
huérfanas. 

Sus escritos y los que se escribieron sobre su persona y su
obra se encuentran en las Bibliotecas Nacionales de España,

México, Argentina y Perú. También en la Biblio-
teca de la Universidad Católica de Cochabamba.
También en las bibliotecas de los Carmelitas en
Burgos y en Roma (Biblioteca del Teresianum).
Sus pastorales y sus escritos espirituales, ya enton-
ces, fueron traducidos al italiano, se publicaron en
España y tuvieron varias ediciones.

Fundó la Congregación hoy llamada Hermanas
Carmelitas de Santa Teresa de Jesús Argentinas,
que hoy tienen misiones en Chile y en Argentina.
Actualmente, en Córdoba (Argentina), hay un Mu-
seo que lleva su nombre y en el que se encuentra
una colección de imágenes y de objetos religiosos
de alto valor testimonial ya que son el fruto de
doscientos años de historia de la Congregación
que él fundó.

Lastimosamente se acaba el espacio de este
diario. ¿Para otra ocasión? Algunos párrafos de sus
Pastorales nos darían una idea de su espiritualidad

y de su estilo pastoral realmente impresionante y valiente. Y,
más allá del lenguaje de entonces, con mucha actualidad para
los presbíteros de hoy, especialmente para los de aquí. No ha
sido, pues, nuestra actual Misión Diocesana la primera pre-
sencia de Tarazona en la misma Cochabamba. ¿Hacemos algo
por conocer más la persona y la obra de Fray José Antonio de
San Alberto, natural de nuestra Diócesis, aunque no fuera
presbítero diocesano? Sería interesante y El Frasno podría
disfrutar de uno de sus buenos hijos. Nosotros no lo conocía-
mos. No sabemos si alguno de ustedes lo conocían ya.

JESÚS y LORENZO

Encuentros diocesanos en el santuario de Bruis

Los voluntarios de Cáritas dio-
cesana de Barbastro-Monzón se
reunieron el pasado 5 de junio en el
santuario de Ntra. Sra. de Bruis
para hacer revisión del curso. Parti-
ciparon alrededor de 160 personas.
El encuentro terminó c on la Euca-
ristía presidida por el Sr. Obispo,
Don Alfonso Milián.

También en Bruis tuvo lugar el
día 7 una reunión de sacerdotes de la

diócesis de Barbastro-Monzón,
como culminación de as tareas pas-
torales del curso. El historiador Mar-
tín Ibarra Benlloch, miembro de la
Comisión Histórica de la Diócesis
en la Causa de los Mártires, pronun-
ció una conferencia sobre el curso
de la investigación y situación actual
de los trabajos realizados en los últi-
mos seis años. Presidió la Eucaristía
el Sr. Obispo.

Cochabamba tuvo en el siglo XVIII un obispo de la Diócesis de Tarazona

Fr. José Antonio
de San Alberto

(1727-1804), carmelita,
natural de El Frasno.
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El día 11 de junio, fiesta del Sagrado Corazón
y día de la clausura del Año Sacerdotal, se estrenó
en los cines Aragonia de Zaragoza, Avda. Juan
Carlos I, 44 (Bus 22-4038-42) una película que
hay que ver: “La última cima”. También ha sido
estrenada con éxito en otras ciudades españolas.  

Está basada en la vida de Pablo Domínguez, un
sacerdote joven, decano de la Facultad de Teología
San Dámaso de Madrid, que –como muchos recor-
darán– murió despeñado  en el Moncayo el año pa-
sado cuando disfrutaba de una de sus mayores afi-
ciones, la montaña, una vez terminada la tanda de ejercicios espirituales
que había dirigido a unas religiosas.

Pablo era conocido y querido por un número incalculable de perso-
nas, también en las diócesis de Aragón. LA ÚLTIMA CIMA, estupendo
colofón del Año Sacerdotal, muestra la huella profunda que puede dejar
un buen sacerdote en las personas con las que se cruza. Y provoca en el
espectador una pregunta comprometedora: ¿también yo podría vivir así?

Director: Juan Manuel Cotelo. Género: Documental. Duración: Casi
hora y media. Sesiones: 16,15; 17,50; 19,25. Apta para todos los públicos. 

www.laultimacima.com

EVANGELIO Y VIDA 7

P I N C E L A D A S

Un piloto cayó con su avioneta en
los macizos de los Andes. Sobrevivió a
la caída, pero de poco parecía que iba
a servirle, pues `por fuerza había de su-
cumbir en aquellas soledades salvajes.
Era imposible orientarse y lo peor eran
las temperaturas bajísimas, que por la
noche lo transformaron todo en hielo.
Después de una infructuosa búsqueda,
lo dieron por muerto. Pero he aquí que
apareció. Había caminado sin interrup-
ción durante cinco días y cuatro no-
ches, Caminar, caminar, caminar. Ven-
ciendo minuto a minuto la terca sensa-
ción de tumbarse y dormir, de tum-
barse y acabar. ¿Qué le impulsó a con-
tinuar? No el instinto de conservación,
ya que no tenía fuerza, sino este pensa-
miento, empujando sus pies hinchados:
“Si las personas a quienes amo piensan
que vivo, esperan que siga cami-
nando”.

Justo López Melús

Caminar, caminar

La Tradición viva de la Iglesia es la presencia perma-
nente del Salvador que viene para encontrarse con noso-
tros, para redimirnos y santificarnos en el Espíritu me-
diante el ministerio de su Iglesia, para gloria del Padre.

“La Tradición no es transmisión de cosas o de pala-
bras, una colección de cosas muertas. La Tradición es
río vivo que se remonta a los orígenes, el río vivo en el
que los orígenes están siempre presentes. El gran río
que nos lleva a la eternidad” (Benedicto XVI).  En este
río se realiza siempre de nuevo la palabra del Señor:
“He aquí que yo estoy con vosotros todos los días, hasta
el fin del mundo” (Mt 28,20).

La Tradición es río de la vida nueva que viene desde
los orígenes, desde Cristo, hasta nosotros y nos inserta
en la historia de Dios con la humanidad.

El Concilio Vaticano II
destacó que la Tradición es
“apostólica” ante todo en
sus orígenes: “Dios, con
suma benignidad, quiso que
lo que había revelado para
salvación de todos los pue-
blos se conservara por siem-
pre íntegro y fuera transmi-
tido a todas las edades.

Por eso Cristo nuestro Señor, plenitud de la revelación
(cf 2 Cor 1,20 y 3,16; 4,6) mandó a los Apóstoles predicar
a todos los hombres el Evangelio como fuente de toda ver-
dad salvadora y de toda norma de conducta, comunicándo-
les así los bienes divinos” (Dei Verbum = DV 7).

APUNTES PARA EL DÍA A DÍA (196)

† Elías Yanes, Arzobispo Emérito de Zaragoza

CINE

La Tradición, comunión en el tiempo (7)

“La última CIMA”

Apunta
a tus hijos
a clase de

religión y Moral
católica

DOS COMPROMISOS
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Iglesia    en
JACA

CANCIÓN A LA GLORIOSA SANTA OROSIA, REINA, CASADA, VIRGEN Y MÁRTIR. EN JACA

Desde Sos del Rey Católico nos envían esta canción a
Santa Orosia, inédita, escrita por un padre escolapio anó-
nimo, en 1834. La composición está escrita a base sextinas
imperfectas y se recrea en el momento del martirio de la

santa. El autor, a buen seguro, antes de ser destinado al co-
legio de Sos, habría pasado una buena temporada en el de
Jaca. Actualizamos la ortografía, los signos de puntuación y
la versificación.

Inspírame canciones
oh musa del saber, en este día
y haz que los corazones
de mis oyentes pasme la voz mía,
mientras la muerte lloro,
de Orosia, que de Jaca es el tesoro.

De remotas regiones
a nuestra tierra Orosia se acercaba,
cuando mil campeones
el noble reino de Aragón criaba,
que con la espada fuerte
dieron al sarraceno dura muerte.

Fulgente como rosa
y mucho más brillante que el Lucero
a la sierra fragosa
llegó de Yebra, pero luego el fiero
grito de la morisma resonando,
los montes y los valles va atronando.

Cual oveja impaciente
que sola por el monte  va buscando
su cordero inocente
que se dejó en el monte retozando,
y cuando piensa hallar a su cordero
divisa por el monte el lobo fiero.

Así quedó espantada
al ver Orosia el árabe turbante
y la fulgente espada,
la bandera ondulante 
y los moros guerreros
que contra ella dirigen los aceros.

Tiembla, suspira, late 
su tierno corazón, corre, llora,
sus palmas blancas bate,
pierde el color de rosa
y al eterno invocando
se oculta en una cueva sollozando.

¡Ay triste! ¿En dónde, en dónde
te has metido? ¿No ves que el fiero moro
oyó tu triste lloro?
¿No ves la ira que en su pecho esconde?
¿No ves tú que en los pechos africanos,
no hallan piedad los míseros cristianos?

Huye Orosia que llegan,
huye de su furor, ¡más hay! En vano
ya los sables despliegan
con su traidora mano.
Ya Orosia la algazara 
oye  y se cubre su modesta cara.

Ten de ella piedad, ¡oh cielo santo!
Defended esa esposa sin mancilla,
oíd su tierno llanto,
la agarena cuchilla
que a su garganta amaga
tu poder cual acero el sol deshaga

¡Mas ay! Ya los sayones
de la cueva la sacan arrastrando.
Fieros como leones
la están despedazando
mientras Orosia al cielo levantados
sus ojos tiene en lágrimas bañados.

Ya el alfanje levanta,
ya enredan a su mano el pelo de oro,
ya un vil ministro moro
le ha descargado una mortal herida
y su sangre preciosa
tiñe la hierba de color de rosa

Sus brazos divididos
se ven sobre las flores arrojado.
Sus miembros destrozados
los esparcen los moros fementidos
y su alma más blanca que azucena
las nubes rasga de hermosura llena

Las vírgenes sagradas,
que por Jesús su sangre derramaron,
mil himnos entonaron
del cielo en las mansiones dilatadas
y una corona de jazmín y rosas
a Orosia presentaron oficiosas

Luego el eterno rasgó el firmamento.
y una voz penetrante más que el trueno
resuena por el viento
que la victoria aclama
y la virtud de Orosia y alta fama
los montes y los valles repitieron
desde erguido Yebra y alto Pano,
sea Orosia el consuelo
del inocente pueblo jacetano.

❧

ROMEROS
DE SANTA OROSIA
Jueves, 24 de junio
16 h.: Concentración en Guasa
17 h.: Salida hacia Jaca
18´30 h.: Recepción en Jaca por los

dos cabildos
Procesión a la Catedral y actos litúr-

gicos.

SANTA OROSIA
EN JACA
Viernes, 25 de junio
7´00 h.: Rosario de la Aurora
9´30 h.: Recepción de las cruces de las

Tres Veredas.
Procesión a la catedral

10´30 h.: Misa en la Catedral
11´30 h.: Procesión por las calles de la

ciudad.
13 h.: Veneración de las Reliquias en

el Campo del Toro.

SANTA OROSIA
EN YEBRA DE BASA
Viernes, 25 de junio
7´15 h.: Concentración en Yebra
7´30 h.: Salida hacia el Puerto
9´30 h.: Llegada al Zoque del Puerto
12 h.: Eucaristía en el Santuario
16 h.: Pastoradas
17´30 h.: Salida hacia Yebra
19´30 h.: Llegada a Yebra
20 h.: Eucaristía en la parroquia.
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